

LA VANGUARDIA

PERIÓDICO SOCIALISTA CIENTÍFICO
DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

SUSCRIPCIÓN ADELANTADA

Interior: Por trimestre..... \$ 1.00
Exterior: " año..... \$ 5.00

NÚMERO SUELTO 8 CENTAVOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
1938-VICTORIA-1938
HORAS DE OFICINA: DE 8 A 10 DE LA NOCHE

IMPORTANTE

A nuestros suscriptores

En el mes que mañana empieza, termina el tercer trimestre del año actual, y con este motivo nos permitimos hacer presente a los suscriptores, tanto de la Capital como de el Interior, que deben apresurar el pago de la suscripción de LA VANGUARDIA si no quieren sufrir interrupción en el recibo de ella.

Hacemos esta advertencia, porque no contando el periódico con más recursos que el importe de las suscripciones, se le produce un verdadero daño con la demora en el envío de dicho importe.

Esperamos, pues, salden sus cuentas en el próximo Septiembre, los que aún no lo hayan hecho.

En el número próximo aparecerá la correspondencia Administrativa, que la falta de espacio nos impide publicar hoy.

Centro Socialista Obrero

ASAMBLEA ORDINARIA

Hoy sábado 7 de Septiembre a las 8 p. m. tendrá lugar la asamblea mensual de este Centro.

Orden del día

- 1º Lectura del acta anterior.
 - 2º Correspondencia.
 - 3º Balance de cuentas.
 - 4º Informe de la Comisión Administrativa de LA VANGUARDIA.
 - 5º Asuntos varios.
- El Comité pide a todos los socios no dejen de concurrir a esta Asamblea.

Conferencia

El día 14 de este mes a las 8 p. m. el compañero Miguel Pizza dará en el local del Centro Socialista Obrero, Victoria 1938 una conferencia de propaganda.

El tema es:

Nuestra revolución

Federico Engels

El lunes 5 de Agosto a las 10.30 p. m. falleció en Eas Honner (Inglaterra) Federico Engels, el más antiguo de los socialistas de Europa, el glorioso colaborador de Carlos Marx. Tenía 75 años.

Engels fué junto con Marx el precursor de la idea socialista tal como es comprendida hoy, siendo muy joven se dedicó a los estudios filosóficos, y según el materialismo de Jenerbach, combatiendo a los hegelianos; después estudió la condición de los obreros ingleses, descubriendo en gran parte lo que sirvió de base a Marx para fundar su teoría del capital.

Expatriado en el 44, fué a París y allí se reunió con Marx y desde entonces empezó entre ambos una común acción, que no se interrumpió ni con la muerte de Marx. Engels siguió hasta estos últimos días colaborando con él, revisando y publicando sus manuscritos.

En París editaron juntos un periódico en idioma Alemán, El Vorwärts (Adelante) y este título recogido en herencia por los socialistas de Alemania, figura hoy en la cabeza del órgano Central del Partido.

Pero, la obra que tiene indisolublemente ligado el nombre de Engels al de Marx es el *Manifiesto Comunista*, publicado en Febrero

de 1848. Fué escrito por encargo de la Liga de comunistas que tenía su asiento en Londres, compuesta de los socialistas de todos los países, expatriados y prófugos, y que fué el primer núcleo de la Internacional.

La importancia grandísima de este Manifiesto, consiste en que en él fué espuesta por primera vez la teoría materialista de la historia, es decir esa teoría base y explicación de los fenómenos políticos, morales y religiosos, que están sujetos a la lucha de intereses entre las clases sociales.

El Manifiesto, revelando la necesidad histórica de esta lucha del proletariado—que hacía sus primeras pruebas en Londres y París contra la burguesía entonces en su apogeo pues estaba destruyendo los últimos obstáculos que se oponían a su desarrollo proporcionó la conciencia de sí, y de la función que tenía reservada en la historia, como sucesor de la burguesía y creador de un nuevo régimen social.

El manifiesto quedó desde entonces como el primer documento Socialista; hace época, y es el prólogo profético de la nueva historia.

Engels siguió después colaborando con Marx en diarios y revistas alemanas. Publicó mas adelante un libro titulado: *Origen de la propiedad y de la familia*, y muerto Marx, siguió la obra de éste, publicando el 2º tomo del Capital que habia quedado interrumpido, y reconstruyó sobre los apuntes que dejó Marx el tercero, que salió a luz hace poco, ocasionando vivísimas polémicas entre los economistas.

Estaba retirado, hace mucho tiempo de la acción activa del partido, pero los combatientes de todos los países a él se dirigían para tomar consejo.

Hace dos años, tomó parte en el Congreso Zurich y presidió una sesión, lleno siempre de juvenil ardor y entusiasmo por el partido que ante sus ojos se había formado y desarrollado.

Tenía la esperanza de inaugurar el próximo Congreso Socialista Internacional que se celebrará en Londres el año venidero.

La muerte ha venido a privar a ese Congreso de su presencia.

Desaparece con él una noble figura, un gran combatiente, y un propagador de ideas, por las que sufrió persecuciones y destierros.

LA AUTORIDAD

Que es la autocrdad?

Autoridad es, hoy, la expresión más genuina de la tiranía.

Autoridad significa opresión; defensa de intereses bastardos.

La autoridad, según los burgueses, es la encargada de regularizar las relaciones sociales, de hacer cumplir la justicia y los acuerdos de los gobiernos, de las Cámaras, etc.

Autoridad es, para nosotros, la legitimación de los abusos de la clase capitalista, la representación de ésta, la sostenedora de la explotación del hombre por el hombre.

La autoridad representa a la minoría que dispone, legisla, cobra, se pasea y veja a la mayoría que es quien obedece, quien paga y quien trabaja. La autoridad, pues, está expresamente creada en contra nuestra.

Lo vemos en las huelgas, en las leyes, en todos los actos de la vida humana.

Ahora, bien; ¿debe suprimirse la autoridad?

Sin titubear decimos que sí. La autoridad, representando como representa a la minoría, representando a la clase privilegiada encargada de oprimir a la clase productora, debe ser suprimida.

Más no se crea que caemos con esta afirmación, con esta manifestación, en la utopía anárquica.

La autoridad gubernativa, la autoridad política, la autoridad que hoy conocemos, debe y tiene que desaparecer al mismo tiempo que desaparece la propiedad privada.

Es la una, consecuencia de la otra; tiene la autoridad su razón de ser, la única causa que justifique su existencia, en esa propiedad privada.

Suprimida ésta, aquella huelga; no tiene porque ni para que subsistir.

Más, siempre habrá una autoridad, siempre habrá una fuerza que se imponga y esa fuerza, esa autoridad, será la expresión unánime de los deseos, de los acuerdos, de las necesidades de la mayoría.

Pese a los anarquistas, pese a quien pese, mientras la sociedad subsista, mientras los hombres no puedan realizar el ideal de los individualistas más exagerados, que es vivir como un hongo, sin relaciones de ningún género, sin necesidad de la ayuda de los demás hombres absolutamente para nada, mientras no se llegue a esto, que puede llamarse una utopía, la fuerza de la mayoría se impondrá siempre.

No hay necesidad de poner ejemplos que prueben nuestra aseveración; sin pensar mucho se comprenderá, que mañana, aún suponiendo la anarquía triunfante, pueden presentarse mil casos en los que los mismos anarquistas por muy individualistas y amigos que sean de respetar la libertad de pensar, y hacer, de los demás, se opondrán a éstos cuando lo que hagan sea contrario a sus convicciones.

Lo que ocurrirá, es que las mayorías tomarán entonces, en un período anárquico, un aspecto brutal, un carácter de fuerza, pues los individuos fijándose en la libertad y el respeto que a las minorías conceden, los planes anárquicos, se revolverán contra la oposición de los que se opongan a sus proyectos.

NOTAS

La palabra «ciencia» se les ha atascado siempre a los católicos, lo cual es muy natural, puesto que la ciencia es quien va destruyendo el catolicismo poco a poco de este y del otro mundo.

Por esto, *Los Principios* no quiere que el socialismo se apellide científico, pues comprende que apellidándose así, muchos principistas querrán conocerlo, y al ver que es verdaderamente científico, abandonarán los idealismos no científicos, de católicos, radicales etc.

Queda explicado el empeño de *Los Principios* en hacernos aparecer como políticos a la altura de cualquier Pizarro.

El órgano arzobispal no se conforma con quitarnos el derecho a llamarnos socialistas científicos si no que nos larga el disparate siguiente:

«Así, pues, jamás cometeremos el despropósito de decir que la inteligencia de cada ciudadano no es propia, porque puede emplearla en servicio de otro u otros, remunerándosele su trabajo».

¿Quién ha dicho tal cosa, señores de *Los Principios*?

Parece que no están Vds. tan al principio como creíamos, pues ya saben falsear las frases de sus adversarios.

Por más que eso es lo primero que enseña el catolicismo y no es extraño que Vds. lo sepan admirablemente, siendo los *trompas* del catolicismo cordobés.

No queremos cansarnos en tratar de lo que no hemos dicho y vamos a terminar, haciendo presente que los socialistas no la emprenden a martillazos con los zócalos de las casas en construcción, ni exitan a nadie para que lo haga.

Y con la misma razón que *Los Principios*,

afirma que somos los autores de tal hecho, podemos nosotros achacárselos a los burgueses diciendo, y no sería difícil que acertáramos, que lo habían hecho, para hacer perder a los obreros marmolistas en huelga, las simpatías que ante la mayor parte de la población tienen.

Y basta de principios, pues ya va pareciendo esto comida entera.

De «El Comercio del Plata» copiamos las siguientes líneas:

«De los actos individuales sólo son responsables las personas que los cometen; y ellos deben responder ante quienes han de ser jueces de sus actos».

«Y entre esos falsos apóstoles de la moral política, se encuentran confundidas las magdalenas, que todavía no han llorado suficientemente las lágrimas de la abjuración y el arrepentimiento, como ser; los doctores Del Valle, Romero, Alcorta, Demaria, Dávila, Lainez, Mitre y Vedia y otros tantos que con el general Roca, doctor Juarez Celman, Pellegrini, Dardo Rocha, D'Amico, Paz, participaron del festín según la respectiva viveza ó fortuna; la responsabilidad es igual para todos, desde que fueron colaboradores».

«Juarez no fué más culpable ni menos que Saenz Peña y Uriburu, y estos últimos no tienen derecho para considerarse más dignos que el primero, ni para mortificarlo con desaire».

«El doctor Juarez ha callado desde que desapareció de la escena política: se ha secuestrado a sí mismo voluntariamente, ha devorado en silencio su propio desengaño, viéndolo como lo abandonaban a su suerte los amigos y los cómplices de la vispera».

«Al que tiene la boca llena de miel, todo le parece amargo», escribió en la última de sus cartas publicadas. Esa frase es un cargo dirigido a fondo».

«El doctor Juarez conserva prolijamente todas las cartas, telegramas, tarjetas, esquelas y hasta los mensajes más insignificantes recibidos por escrito, mientras era presidente».

«Muchos de los que más lo han escarnecido después de su caída, son los mismos firmantes de esos documentos, y sus nombres bastan por sí solos para formar el proceso más sangriento de la abyección y el servilismo».

«Así se explica el que el ex-presidente haya dicho más de una vez, en tono de amenaza: *Tengo mi vindicación preparada: muchos de los puritanos de hoy y mis amigos hasta el 6 de Agosto, son los que me han dado las pruebas y elementos necesarios»*.

¿Que tenemos que decir a esto?

Nada, porque a nosotros todo lo que se descubra de la burguesía no nos puede causar sorpresa.

Pero sería curioso y sobre todo muy interesante para este pueblo que aún confía en los burgueses, la publicación de esos documentos que tiene en su poder Juarez.

Así caerían los ídolos y quizás la burguesía.

La Guardia Nacional es un semillero de disgustos.

Las autoridades, por un lado, andan buscando los millares de jóvenes que a pesar del patriotismo no aparecen por las filas.

Los guardias, por otro, se insubordinan contra sus jefes todos los domingos a pesar del patriotismo que les aconseja mucha disciplina y obediencia para aprender bien a defender la patria de los Juarez, Roca, Del Valle y demás de que nos ocupamos en otra nota.

Y para fin de fiesta, el domingo último hubo una verdadera batalla entre dos regimientos, resultando varios heridos de bayoneta.

El origen de esta colisión fué el orgullo estúpido de varios jefes, que incitaron a sus subordinados para que atacasen a los guardias de otro regimiento que se habían permitido decir bromas a sus camaradas que aún estaban

haciendo la instrucción mientras ellos ya habían roto filas.

Con tales espectáculos, la burguesía nos parece que va a perder la mayor parte de sus defensores, y entonces ella tendrá que luchar con los chilenos.

Para lo cual puede emplear unos cartuchos que diéron a unos amigos nuestros el otro día, en los ejercicios de tiro, y de los que resultaron la mayoría inútiles (de 13 cartuchos 8 fallidos).

LA MILICIA NEGRA contra el socialismo

VII Y ÚLTIMO

Dos puntos nos quedan que estudiar de los tratados por *La Defensa* en su campaña antisocialista.

El primero puede condensarse en este que parece axioma: «La desigualdad de fortunas—dicen los clericales—ha existido siempre; en todos los tiempos ha habido ricos y pobres. Esta universalidad y persistencia del hecho, basta y sobra para probar que dicha desigualdad es natural.» Y consiste el segundo punto en la demostración práctica, debida al portentoso Padre Grépe, de la imposibilidad de borrar la desigualdad dicha.

Breves consideraciones bastarán para destruir esas creaciones de cerebros enfermos y estómagos repletos:

La desigualdad de fortunas, ó mejor dicho, la desigualdad de condiciones entre los miembros de la sociedad humana, — desigualdad cuya desaparición busca el socialismo, — está basada en la institución de la propiedad, que significa el derecho individual de acumular y retener los productos del trabajo, y aun los productos naturales, como el suelo y el subsuelo.

Y, bien; este derecho, la facultad de poseer y disponer libremente de lo que se posee, ha sido restringido y reglamentado en todos los tiempos de una manera que deja ver cómo tiende, lo mismo que todas las instituciones sociales, a modificarse y transformarse más ó menos profunda y radicalmente.

Ninguna institución ha sufrido más que la propiedad, en su curso histórico, la acción directa del legislador. Los más grandes legisladores de la antigüedad no titubearon en reglamentarla, estableciendo prohibiciones y

restricciones diferentes, con las cuales procuraron mantener inmunes las sociedades que dirigían, de los males de que son generadoras las clases extremas y opuestas, — esto es, la opulencia y la miseria, — males que hoy día infestan la sociedad.

Además de esto, que prueba no haber sido nunca inatacable ni imprescriptible el derecho de propiedad, tenemos que ésta no ha sido siempre ni en todas partes individual: en diferentes épocas se ha manifestado ampliamente bajo formas colectivistas. En el patriarcado, no se conoce más propiedad que la de la gran familia patriarcal. Instituciones agrarias de carácter colectivo ó social han florecido durante mucho tiempo en los principales pueblos de Europa.

Luego, pues, porque hasta hoy no se haya reclinado una completa transformación del sistema que provoca y acentúa la *desigualdad de fortunas*, ¿ha de ser eterno ese sistema tan combatido desde siglos atrás?

Antiguamente, la Humanidad estaba — de hecho y de derecho — dividida en castas: una clase de gentes gobernaba sin control, disponiendo a su antojo del pueblo, que sólo debía trabajar y callar. Cuando alguien dijo que esto era injusto, que todos los habitantes de un país tienen iguales intereses que defender, y el mismo derecho á escoger y elegir los procuradores de sus intereses (los gobernantes), se levantó un clamoreo reaccionario contra semejante afirmación.

También la clase privilegiada, que gobernaba absolutamente, defendió sus prerrogativas, escudándose en su larga historia, y considerando una utopía querer destruir la *desigualdad* (política) justificada por los hechos y sancionada por el tiempo.

Sin embargo, con la revolución francesa de 1879, que proclamó los *derechos del hombre*, las clases políticas se transformaron en una sola: el pueblo soberano, que ejerce su poder por medio de representantes propios.

La tendencia que inspira en sus luchas á la Humanidad, es alcanzar el mayor grado de *libertad é igualdad*: la una, en el sentido de destruir los antagonismos sociales que estriban en la miseria y el infortunio del mayor número; la otra, teniendo en vista que á todos los individuos se les debe garantizar el derecho á desarrollar sus facultades en provecho propio ó de la colectividad.

Falta mucho para que los pueblos vean satisfecha su sed de justicia; sus nobles ambiciones de prosperidad y adelanto.

Creados los elementos que pueden asegurar

una y otra; llegando á un grado superior la capacidad intelectual y la capacidad económica, sociales, es necesario sólo poner esos elementos al servicio de la colectividad, aplicarlos á favorecer el bienestar de ella.

Esto es lo que hará el socialismo. A él se acogen la ciencia y el trabajo, fuerzas de progreso y de viriles energías, que no se resignan á estancarse ni á detenerse.

(Concluirá)

Las sociedades obreras y el gobierno

La sociedad de Socorros Mutuos y Mejoramiento Social de trabajadores de Tolosa se presentó al gobierno provincial, solicitando personería jurídica, más, como era de prever, el Asesor de Gobierno, en su dictamen al respecto, pide que no sean aprobados los estatutos y por lo tanto que le sea negado el reconocimiento solicitado.

Como documento curioso vamos á transcribir, lo dictaminado:

«Señor ministro:

«Es mi opinión que V. E. no debe prestar su superior aprobación á estos estatutos presentados por la Sociedad de Socorros Mutuos y mejoramiento social de trabajadores de Tolosa.

«Esta sociedad no se encuentra comprendida entre aquellas cuya existencia como persona jurídica autorizada el Código Civil.

«Es una sociedad constituida sin otro objeto que la *mútua* defensa de los intereses de los asociados.

«Ellos y todos los que del mismo modo se organicen, no tienen otro propósito que el estímulo y amparo para las huelgas de industriales, como se desprende de las disposiciones de los artículos 2º y 12 de estos estatutos.

«Pero hay mas todavía: yo encuentro por el artículo 2º que ninguno de los asociados podrá trabajar en dos establecimientos, á la vez, ó desempeñar dos puestos al mismo tiempo, en tanto haya socios de su profesión, en el escalafón de parados de la sociedad.

«Los socios, pueden inaudiblemente renunciar su derecho al trabajo y hacer de su persona lo que quieran, pero los P. P. no pueden autorizar estas declaraciones que efectan prin-

protésta Brower, jefe de los Caballeros del Trabajo.

En Winnipeg (Canadá) las sociedades gremiales informan como sigue: salario medio de los carpinteros, por hora 27 y 1/2 centavos; de los albañiles, por hora 50 centavos; de los yeseros, 40 centavos por hora; de los plomeros y gasistas, 3,75 \$ por día de 9 horas; de los tipógrafos, 46 \$ por semana de 54 horas.

Los datos siguientes son tomados de los informes oficiales.

En Pensilvania (1899) los peones de chacra ganaban de 15 á 18 \$ mensuales.

En Michigan, según la última estadística, los peones de chacra que trabajan por día ganan por término medio 90 centavos diarios, y los que por mes; 17,84 \$ mensuales. La estadística de 1883, dió en el mismo estado un salario medio mensual de \$ 16,77.

El 7º informe anual (1891) de la Oficina Federal del Trabajo se ocupa de la industria algodonería, y analiza la situación de cierto número de familias ocupadas en ella. El número medio de niños en cada una de esas familias es en los Estados Unidos 3,5 en Europa 3,1. El número de niños que trabajan, por cada familia, es 2,4 en los Estados Unidos, y 2 en Europa. El número de niños en la escuela es 1,8 en los Estados Unidos, y 1,9 en Europa. La entrada media anual por familia, comprendiendo los salarios de la madre y de los niños cuando trabajan, y lo recibido de huéspedes, cuando los hay en la familia, es de \$ 657,76 en los Estados Unidos, y de 469 \$ en Europa.

Estas cifras muestran una diferencia en favor de los salarios norteamericanos. Pero, cuán lejos está esa diferencia de corresponder á la inmensa superioridad de la riqueza general del país!

Por otra parte, no puede disfrutarse de un gran bienestar la clase trabajadora de un país, donde un gran número de niños trabajan en la industria. En 1880, en las fábricas, minas y comercio de los Estados Unidos trabajaban 1.118.000 niños. Desde entonces en algunos de los estados, principalmente en Massachu-

setts, el número de niños empleados ha disminuido, pero nada prueba que no haya aumentado en el conjunto del país.

La Oficina de Estadística del Trabajo del estado de Illinois investigó en 1891 la situación de 5099 mujeres trabajadoras de Chicago. 42,90 % de ellas ganaban un salario medio de \$ 8,18 por semana; las 57,10 % restantes sólo ganaban \$ 4,91 semanalmente.

En los Estados Unidos, como en todas partes, las mujeres y los niños, que no saben ó no pueden asociarse para defender sus intereses, son los trabajadores más vilmente explotados.

La industria de la ropa hecha, centralizada en las grandes ciudades, está en manos de grandes casas que contratan con sub-empleados que contratan la confección de las piezas á tanto cada una. Esos sub-empleados pagan por supuesto á los obreros que ocupan un precio mucho menor. Es lo que se llama *sweating system* (sistema de hacer sudar).

Los empleados en estas condiciones, casi todos mujeres y niños, tienen que trabajar sin descanso para obtener un salario mezquino. Las recientes investigaciones hechas en Nueva York, Filadelfia y Chicago sobre la situación de estos obreros han revelado que ella es de todo punto miserable. De 65 á 75 centavos es lo que algunas obreras ganan por coser una docena de camisas. Jóvenes de 14 á 16 años trabajan más de 10 horas diarias para ganar 50 centavos. La mayor parte de ellas no ganan más de 2,50 á 3 \$ por semana. Una mujer italiana de Nueva York declara que para ganar 5 \$ por semana entre ella y su hija, tienen que trabajar desde las 8 de la mañana hasta la 1 de la noche.

Como consecuencia, una falta de desarrollo bien significativa se observa en la técnica de esta rama de la industria norteamericana. Nada más fácil que transmitir á las máquinas de coser el movimiento de un motor á vapor ó eléctrico. Pues en muchos grandes talleres esto no se hace. «Las piernas son más baratas que el vapor», dicen los empresarios.

JUAN B. JUSTO.

En los Estados Unidos

La situación de la clase obrera no corresponde á la riqueza y adelanto industrial del país. — Es sin embargo, mejor que en los demás países. — Salarios. — Trabajo de los niños. — El *sweating-system*.

¿Responde la situación del pueblo norteamericano á la extensión y riqueza de su territorio, y al adelanto de su técnica industrial? Si por pueblo entendemos la gente que trabaja, indudablemente no. Para que la clase trabajadora viviera en la abundancia, sería necesario que todo el trabajo hecho fuera útil, mientras que hoy una gran parte de él es destructivo; sería necesario que toda fuerza humana utilizable encontrara un empleo inmediato y fácil, y hoy hay un ejército permanente de desocupados; sería necesario sobre todo que cada uno dispusiera del producto íntegro de su trabajo, y hasta ahora una clase capitalista absorbe, sin producir la mejor parte del producto del trabajo nacional.

Pero si la ley de los salarios también se cumple en los Estados Unidos, está calificada por las circunstancias locales, que dan á los trabajadores en este país una situación mejor que la de los de Europa, y de los demás países de América.

Durante muchos años la escasez de brazos ha determinado la suba de los salarios, y la clase obrera se ha habituado á un género de vida á que no renuncia sino bajo la acción de la más extrema necesidad. Lo que se considera indispensable para la vida, es más en los Estados Unidos que en los demás países. De ahí nació el desprecio, tan manifiesto en este país, por los inmigrantes que se contentan con una vida inferior.

Por otra parte el desarrollo del maquinismo reduciendo al minimum el número de hombres empleados, y exigiendo de ellos una atención más sostenida, permite á los capi-

talistas, y en cierta manera los obliga á pagarles salarios más altos que los vigentes en los países donde la industria no está tan adelantada. Lo mismo sucede en Inglaterra.

Por regla general, un obrero norteamericano, cuando tiene permanentemente trabajo, gana un salario relativamente alto. Juzguese por los datos siguientes, teniendo en cuenta que la moneda americana es oro ó su equivalente.

Abril de 1895. — Huelga de tejedores en Massachusetts. Ganan 7 pesos por semana, algunos 9, y piden un aumento de 20 %.

Abril de 1895. — Huelga de tejedores de Rhode-Island. Calculando sobre la paga recibida durante 10 semanas, cada obrero gana por término medio \$ 6,50 por semana.

Abril de 1895. — En Brighton, huelga de obreros de construcción que ganan \$ 1,62 por día, piden 13 centavos más.

Abril de 1895. — Los trabajadores de un tramway de Boston, que ganan \$ 1,43 por día, piden 2 \$, y consiguen 1,50 \$.

Mayo de 1895. — Huelga de 35 obreras en seda, de Paterson, que ganan \$ 5 por semana.

Mayo de 1895. — En St. Louis (Missouri) los peones de albañil se declararon en huelga. Ganan por hora 2 1/2 y 35 centavos por acarrear ladrillo y mezcla. Piden por esos trabajos 35 y 37 y 1/2 centavos por hora respectivamente.

Junio de 1895. — 50 jornaleros italianos de Filadelfia, que ganan \$ 1,20 al día, se declaran en huelga, y consiguen 15 % más.

En St. Louis los albañiles ganan de 3,50 á 4 \$ en ocho horas. Los carpinteros, 35 centavos por hora.

Peones de chacra en Missouri, muchos de ellos negros, ganan 13, 14 y 15 \$ por mes, con alojamiento y comida. Hace cuatro ó cinco años ganaban 20 ó 25.

Una mucama en Nueva-York gana de 12 á 15 \$ al mes. Un muchacho lustrabotas en Boston gana 3 \$ por semana.

Para Waring, comisionado municipal de la limpieza de las calles de Nueva-York, 600 \$ al año es un salario liberal, contra lo que

horas de trabajo, ó la supresión de esos reglamentos inquisitoriales que tienen hoy en vigencia.

A los tímidos que no ingresan, prestando que la sociedad no hará nada por haberse negado la personería jurídica, les diremos: que el origen de esa negativa es que los gobiernos actuales representantes exclusivos de la clase capitalista temen á la organización obrera; y que como hemos dicho antes, la unión vale mucho más que mil personerías jurídicas.

Una vez más, viene este hecho á probar la gran verdad que encierra el pensamiento de Carlos Marx, de que LA EMANCIPACIÓN DE LOS TRABAJADORES DEBE SER OBRA DE LOS TRABAJADORES MISMOS.

Como se podía esperar

Respondiendo en uno de nuestros números anteriores á *El Amigo del Pópulo*, le pedíamos la prueba de cuanto había afirmado acerca de la teoría del valor (que él daba por muerta y enterrada junto con las demás doctrinas marxistas), concretándonos á ese solo punto, por temor que dicho colega nos hiciera una de las suyas y se nos escurriera por latagente.

Peró debemos confesar que todas nuestras precauciones han sido inútiles pues el hombre ha logrado burlarlas, gracias al inagotable arsenal de recursos que tiene de reserva para los grandes apuros.

Sin embargo, no todo se ha perdido. En su escapatoria declara *El Amigo del Pópulo* que ni él ni nosotros conocemos palabra del tercer volumen del capital y que, por tanto, amacaneamos al persistir en el concepto de una teoría destruida por el mismo Marx con la póstuma publicación de dicho volumen. Esto, después de afirmar unos cuantos renglones más arriba, que nosotros copiamos inconcientemente y por instinto de imitación como los monos, lo que otros dicen ó escriben. A la verdad que se necesita cachazal

Dejemos de lado tanta palabrería insulsa con que se trata de eludir la cuestión y atengámonos á nuestro asunto, señor *Amigo... del gambeto*, que nadie le disputa á Vd. el privilegio de hablar por boca de ganso, ni nada tienen que ver con lo que se discute, esos Estados, refectorios y cuarteles industriales que hace Vd. surgir de las sombras, á los mágicos acordes de su terrible contrabajo.

Lo que está en tela de juicio, por ahora es la teoría del valor, nada mas que dicha teoría, y si Vd. no conoce ni palabra del tercer volumen del Capital, cosa que se explica fácilmente dado el horror verdaderamente mazziniano que le tiene Vd. á todo lo que no es metafísica y confusionalismo muy mal hace un meterse por ciertos andurriales confiando en que los demás padecen de su misma ceguera.

Nosotros, á pesar de la ignorancia que nos supone, tenemos plena conciencia de lo que es la teoría del valor, y si le hemos pedido á Vd. la prueba de lo que afirmo tan suelto de cuerpo en su número del 4 de Agosto, es porque conocemos las objeciones que Loria y otros le han hecho á dicha teoría, lo mismo que la demostración que de ella da Marx en el tercer volumen de ese libro que Vd. no ha visto ni por las tapas.

Lo dicho, señor maestro, mas cautela al meterse por andurriales que no conoce, si no quiere que le suceda como en este caso y quedarse á lo mejor en el atolladero.

Podríamos demostrarle aquí á nuestro risueño colega, que el Estado ó gran cuartel industrial, dueño y patrón del individuo que trae á colación, no es, con refectorios y todo, mas que pura creación de su exuberante y excitada fantasía, y que ni Marx ni ningún socialista científico se la ocupado jamás en hacer planos y sistemas de sociedades futuras. Pero se trata de un artificio ya en desuso de puro viejo, de una simple patraña inventada por los burgueses y de la cual suelen servirse, a falta de mejores argumentos, los anarquistas y mazzinianos para combatir al socialismo. Artificio que solo revela, cuando no es invocado de mala fé, la profunda oscuridad que reina en ciertos cerebros respecto á la función y á la razón misma de ser del Estado.

Creemos superfluo, por consiguiente, repetir aqui lo que se ha dicho ya tantas veces sobre el particular. Ahí anda por las librerías;

junto con otros libros y folletos que se ocupan del asunto; una obra de Federico Engels, *Origen de la familia, de la propiedad privada y del Estado*, que lo trata extensamente. Por ella puede nuestro *Amigo* formarse una idea exacta de lo que es el Estado y evitarse así de andar en lo sucesivo asustadísimo de su propia sombra.

Pero ahora recordamos que para nuestro hombre la obra de Engels trae el pecado de origen de ser escrita por un alemán y marxista por añadidura; cosas con que no transige el órgano mazziniano, ni aunque lo empalen. Y bien, transigiremos nosotros que no somos tan quisquillosos en materia de nacionalidades. Lea Vd., señor *Amigo*, un libro escrito en idioma italiano, por un autor que no es ni alemán ni marxista, por Aquiles Loria; lea Vd. *La teoría económica della costituzione politica* y... vénganos después, si no se le ha aplastado el Rocinante en la travesía, á hablaron de Estados y á tomar por gigantes lo que no son más que molinos de viento.

Patrones provocadores

Cuando los obreros se declaran en huelga, se les acusa de exigentes, de desconsiderados, haraganes, etc. pero, son muy pocos los que se preocupan de si efectivamente los trabajadores han tenido ó no razones para abandonar el trabajo. Y sin embargo no son pocas las veces que los patrones son los causantes directos de las huelgas.

Un ejemplo tenemos en lo ocurrido con los fideles que se han constituido en sociedad, el 1º de Enero del corriente año y cuentan en sus filas con casi la totalidad de los obreros del gremio; hasta el presente no han hecho mas que constituir una oficina de trabajo, y hacer toda la propaganda posible para que ingresen en la sociedad, la mayor parte de los trabajadores de las fábricas que existen en esta Capital. Pues bien; á pesar de que estos obreros no tienen descanso al medio día para almorzar, á pesar de haber en vigencia algunos reglamentos que convierten al obrero en esclavo sumiso, á pesar de ganar un salario por demás exiguo, aún no han solicitado nada, y sin embargo el Señor Miguel Oneto, propietario de la fábrica de fideos de la calle de Tacuarí entre San Juan y Cochabamba, ha despedido á varios trabajadores por el grave delito de pertenecer á la sociedad de obreros fideles.

¿No es esto provocar á los trabajadores?— ¿Es un grave delito un obrero se una á sus compañeros de infortunio con el fin de obtener alguna mejoría?

¿Cree por ventura ese señor que con despedir á esos obreros va á desmoralizar á los demás?

Bien al contrario; ese abuso incalificable, lejos de amedrentar á los trabajadores, les hará reconocer que es necesario prepararse, y estrechar sus filas, para contrarrestar los abusos patronales.

Estamos plenamente convencidos de que los obreros fideles no permanecerán impasibles ante semejante infamia cometida por ese despota burgués, que debe cuanto tiene á la explotación obrera.

Si los trabajadores permanecen indiferentes ante ese acto, los demás compinches de Miguel Oneto, seguirán el ejemplo de éste.

Pero conste, que si esto dá lugar á represalias por parte de los obreros, el único responsable y el único causante es ese inicuo patron.

Los obreros fideles deben tener presente que los patronos abusarán si notan debilidad en ellos. Se impone, pues, un poco de energía, si no quieren ser pisoteados por los patronos.

A la "Constancia"

La revista así titulada dedica á LA VANGUARDIA en su último número una columna, y nos dice que el socialismo no es patrimonio nuestro, cosa que nadie ha dicho, pues precisamente es todo lo contrario; es decir, que somos nosotros patrimonio del socialismo, lo cual no puede decir la *Constancia*, porque ella tiene un socialismo de su exclusiva invención.

Estamos muy de acuerdo con la revista sociológico-espiritista en que puede ocuparse

del socialismo y tan es así que no solo ella, sino todos los hombres del Universo, pueden contar con nuestra aquiescencia y nunca atacaremos al que se ocupe del socialismo por el mero hecho de hacerlo, más si atacaremos al que hable de nuestras ideas sin conocerlas y de un modo á nuestro entender errado.

Hable la *Constancia* del socialismo—espiritista cuanto quiera y verá que la único que haremos es demostrar la imposibilidad, absurdidad y en una palabra, lo descertado que nos pueda parecer, sin que por esto se crea que vamos á propasarnos vituperando al adversario.

Pero la *Constancia*, á nuestro modo de ver, se ha salido del asunto que fué causa del artículo que publica.

La *Constancia* ha salido á defender una cosa en vez de otra, y debe reconocer que nuestros ataques han sido hechos con gran justicia y para que lo reconozca así, porque es justo que lo reconozca, vamos á preguntarle lo siguiente:

¿Que haría el colega si uno de sus redactores, por ejemplo, fuere al Centro Socialista y allí emitiera conceptos contrarios al espiritismo y hasta lo atacase franca y claramente?

Porque precisamente eso mismo es lo que nos ha sucedido con el Sr. Ovidio Rebaudi, miembro de un Club Socialista y autor de los párrafos que transcribimos en nuestro número del 23 del mes próximo pasado.

Si le parece mal la delicadeza con que hemos obrado en ese suelto tomando á broma lo dicho por ese señor, confesamos que es demasiado susceptible, pues algo más se merece su conducta y estamos seguros que el Club Socialista de Balbatera tomará alguna resolución.

En cuanto á esos señores suscriptores que según el articulista lo son nada más que por contribuir al sostenimiento de LA VANGUARDIA.

Nos parece que su intención al suscribirse ha sido esa nada más, habría sido mucho mejor que se lo callaran, pues francamente, nosotros no le agradecemos esa intención publicada á todos vientos.

Ese acto es igual al de los católicos que hacen anunciar en los diarios las limosnas que dan, y es muy impropio en esos señores tan admiradores de Jesús el darse ese bombo tan contrario á la frase del Maestro: «el bien que hagas con la mano derecha no lo ha de saber la izquierda.»

Cómo se hacen fortunas

Cuando á un indiferente, ó á un burgués, le hablan de la crítica situación de los trabajadores en general, protesta diciendo: que no es verdad, que cualquier individuo que quiera está en sus manos el hacerse de una mediana fortuna, que aquí el trabajo abunda, y que solo no trabaja quien no quiere.

No vamos á perder el tiempo en contestar á este cúmulo de desatinos, pues ya hemos demostrado en muchas ocasiones que ocurre lo contrario. Vamos hoy á poner de manifiesto cómo muchos hacen fortuna, y conste que lo que vamos á relatar no es una invención, sino un hecho real.

Existen en esta capital muchas agencias de colocaciones, (verdaderas casas de estafa, en su casi totalidad), y en el Paseo de Julio, particularmente, es donde hay más, y donde siempre hay pedido de peones para la campaña, con viaje pagado y sueldos bastante subidos. A una de estas agencias fué un compañero nuestro que se hallaba sin trabajo, y halagado por el precio que había escrito en una pizarra, pagó 2 pesos de comisión, y al día siguiente se fué al establecimiento denominado «La Rica», del Sr. Lopez, en Chivilcoy, en la creencia de trabajar durante la recolección de maíz y volver con algunos pesos. Pero, ¡cruel desengaño! en esta capital se le engañó diciendo que le pagarían un tanto por cada fanega, y una vez en el establecimiento resulta que lo que abonon dista mucho de lo ofrecido.

Para colmo, se le trató á la *baqueta*, sin consideración de ningún género, ni más ni menos que si fuera un esclavo; se le dió tan poco de comer, que tuvo que ir á la pulpería, —que también es propiedad del señor López,— y en donde se la esquilmo sin piedad.

Esta conducta se observa con todos los peones del señor López, que son muchos.

El individuo que reconociendo semejantes infamias no quiere someterse y trata de regresar á esta capital, si no hace aún diez días

que está trabajando, por el viaje, que solo cuesta 5 pesos, le descuentan \$-10.

Si el peón permanece en el establecimiento, le entregan en cambio de su trabajo, vales que tiene que convertir en el almacén, con el consabido descuento: más, si se presenta en la estancia á solicitar le sea abonado en billetes de banco el importe de las fanegas de maíz recogidas, el famoso y nunca bien ponderado señor López tiene á sus órdenes peones muy diestros para aplanar á los gringos.

Tal es lo que ocurre en el establecimiento antes mencionado, «La Rica», ya lo creó *La Rica* con la estafa que comete su dueño con los pobres trabajadores.

Así es, que recomendamos mucho ojo á los trabajadores que se hallen sin ocupación. No piensen en las agencias de conchavo, pues ellas solo sirven para engañar.

El socialismo agrícola

Continuación

Intenciones que se le atribuyen al gobierno

Aún será necesario para eso que nuestros adversarios tengan un programa.

No hablo de los protectionistas, que estamos resueltos á combatir, sino del gobierno, del cual deseamos conocer los proyectos.

Se me dirá sin duda que uno de los miembros del gobierno nos ha dado de antemano explicaciones.

Hace varios días, en efecto, M. Smet de Naeyer exponía un programa de reformas agrarias, que encontramos resumido en uno de los diarios que desde algún tiempo sobre todo, sostiene la política del gobierno con una energía á la cual este no puede dejar de rendirles homenaje. He nombrado el *Patriota* (risas)

«El programa agrícola del gobierno»—M. de Smet de Naeyer lo ha expuesto estos días en la cámara:

1º La ciencia. Sin ella, no hay progreso para la agricultura, el estado, por sus subsidios puede ayudar á la difusión de la ciencia agronómica, subvencionar cursos, organizar conferencias, instalar campos de experimentos y laboratorios, estimular la propaganda de los comicios etc.

2º Evolución industrial de la agricultura. La producción y la manipulación de las plantas industriales son, en los países de población densa, el recurso principal de los agricultores experimentados. Aquí aún, el estado puede ayudar al campesino, no solamente por la propagación de los conocimientos necesarios, sino también y sobre todo por la supresión de los trabas fiscales.

3º La asociación, de la cual sería vanal enumerar sus innumerables adaptaciones y los maravillosos resultados.

He ahí ciertamente un programa al cual nadie puede soñar en rechazar. Los protectionistas no lo rechazarán. Mi amigo Lorard encontrará sin duda en él decisiones de los congresos progresistas. Nosotros mismos nos violentaremos no aceptándolo.

Los capitales faltan—Los arrendamientos absorben todos los beneficios—Ausencia de indemnidad por el aumento de valor.

La asociación es muy buena. La ciencia es mejor aún, pero, para industrializar los cultivos es preciso capitales, y son necesariamente estos los que faltan.

Basta, para convencerse de esto con leer los *Documentos parlamentarios* relativos á los derechos de entrada.

El honorable M. A. Cartuyrels me permitirá citarlo igualmente, porque su opinión puede servir de base á la justificación de los dos puntos importantes de nuestro programa. Habla sucesivamente del pequeño y del grande cultivo.

En primer lugar el pequeño cultivo: «No tiene la cuarta parte del capital necesario; se arruina arruinando el suelo»

Ahora el gran cultivo: «Los arrendatarios que ocupan las chacras más grandes tienen, en Waleffes, el capital necesario para explotar el suelo, hacer las mejoras necesarias, constituir un material perfeccionado.

«Solamente todos no lo hacen á causa de la poca duración de los contratos y porque, á la salida, el locatario no es indemnizado de

los gastos á menudo considerables que hubieran demandado las mejoras.

Las apreciaciones de M. Cartuyrels son eminentemente sugestivas. Consta los hechos. Saquemos la moral. Porqué los arrendatarios no tienen capitales suficientes? Porqué lo más perceptible de su beneficio, pasa al bolsillo del propietario. Creéis que ellos tengan capitales? Reducid los arriendos!

Varios miembros de la derecha. Siempre la misma tesis!

El compañero Vandervelde.—Porqué los grandes arrendatarios no hacen las mejoras que están en condiciones de hacerlos? Porque saben que á la espiración del contrato el propietario les dirá:

Habéis trabajado bien, mis amigos; mi tierra vale más que antes; y bien; voy a aumentaros el arrendamiento! (aprobación en los bancos socialistas).

Queréis que los arrendatarios hagan mejoras? Acordaríe indemnización por ellas.

Es preciso reglamentar el contrato de locación

Es con este fin que pedimos la reglamentación del contrato de locación como en Inglaterra y en Irlanda, y á esto responde el proyecto que hemos entregado de reorganización de los comicios agrícolas.

Según nuestro pensamiento, los comicios deben tener por misión, entre otras cosas, fijar equitativamente la tasa de los arrendamientos y acordar indemnización al arrendatario saliente por el aumento de valor adquirido por la propiedad.

Quizá me objetaréis que esto no es lo suficiente para poner á los cultivadores en condiciones de luchar contra la competencia extranjera.

Estamos plenamente de acuerdo. Por esto añadimos á nuestro programa los artículos siguientes:

Seguro por las provincias y reaseguro por el estado contra las epizootias, las enfermedades de las plantas, el granizo, las inundaciones y otros riesgos agrícolas.

Intervención de los poderes públicos en la cooperación agrícola para la compra de semillas, y abonos, compra y explotación en común de las máquinas agrícolas, explotación colectiva de las tierras.

M. Tach.—Todo eso existe desde largo tiempo.

El compañero Vandervelde.—Sin duda hay ya en las campañas un cierto número de pequeñas cooperativas, de sociedades que han organizado el seguro contra la mortalidad del ganado ú otros riesgos agrícolas. Pero no os haré una revelación si digo que esas sociedades vegetan, que reconocen toda la necesidad de la intervención del estado en la cuestión del seguro. Es imposible organizar en un grupo local un seguro serio contra los riesgos que puedan perjudicar á todos los cultivadores de una aldea, como la helada que mata las plantas, ó el granizo que destruye las cosechas, (adhesión en la izquierda)

M. H. Cartuyrels.—Yo he dicho todo eso hace 10 años.

El compañero Vandervelde.—De acuerdo, mi estimado colega, pero no es la cuestión de paternidad lo que discutimos en este momento (risas)

Sé perfectamente, señor Cartuyrels, que á la par de vuestras aberraciones proteccionistas, habéis hecho cantidad de proposiciones que nosotros podríamos firmar con vos.

M. H. Cartuyrels.—Me felicito grandemente.

El compañero Vandervelde.—Si queréis, os haré una proposición á mi turno.

M. H. Cartuyrels.—Hacedla la examinaremos.

LAS ELECCIONES EN FRANCIA

Hace un mes próximamente que hubo elecciones de Consejeros Generales en Francia y como de costumbre, los periódicos burgueses y las agencias telegráficas dieron la estúpida noticia de haber sido derrotados los candidatos socialistas.

En toda clase de asuntos relacionados con nuestro partido ocurre lo mismo.

Si se promueve una discusión en el Reichstag, la prensa sale con la canción de que el Socialismo ha quedado pulverizado por sus adversarios. Lo malo—para la burguesía—es que luego salen los socialistas publicando todos los discursos pronunciados en el Reichstag por amigos y adversarios y hacen una

edición de un millón de ejemplares del folleto que los contiene, con intención sin duda de coadyuvar á la susodicha pulverización. Y cuando, poco después, se celebran unas elecciones generales, resulta que, á pesar de la pulverización, los socialistas obtienen 400.000 votos más que en elecciones anteriores.

Vienen después las elecciones municipales en Francia, y salen los periódicos con la tema de que las elecciones habían sido un fracaso, y en efecto, los socialistas sólo habían entrado en unos 140 municipios, conquistando muchos de ellos por completo. Pero ahora el fracaso de los socialistas es atroz, decisivo; ahora si que vá de veras. De 600 candidatos socialistas sólo han salido elegidos 12—verdad que no tenían antes más que 11 consejeros—pero, en fin, el hecho es que no han triunfado los 600 candidatos.

Después han venido las comparaciones, y se ha visto que los socialistas han ganado muchos votos de las anteriores elecciones aquí; pero eso no se cuenta; con guardar silencio, punto concluido, y así lo han hecho los periódicos franceses y, naturalmente, todos los europeos.

En casi todas partes donde los socialistas han presentado candidatura, todos, absolutamente todos los burgueses se han coaligado contra ellos, y no sólo se han coaligado, sino que han cometido con los obreros todo género de coacciones y han empleado todas las malas artes posibles para derrotar sus candidaturas.

La clave de las elecciones estaba en el departamento del Norte, donde está esclavizado Roubaix, y en Carmaux.

En Roubaix-Watrellos ha sido derrotado el alcalde socialista Carrette por 125 votos pero el número de votantes socialistas ha aumentado de 1892 acá en 2.561 votos, y la derrota se debe en gran parte también á que con Roubaix contribuyen á la elección de consejero general bastantes pueblos rurales.

El contrincante de Carrette es un republicano millonario.

En el departamento del Norte, la candidatura socialista ha obtenido 45.759 votos, excluidos tres cantones que votarán el 11 del corriente, lo que da un aumento de más de 3.000 votos desde las últimas elecciones. A este aumento hay que añadir los votos que se obtengan en los susodichos cantones.

Lo ocurrido en Carmaux es tan importante como el triunfo del Norte. Calvignac con varios compañeros suyos ha sido elegido consejero por una gran mayoría. No han tenido en cuenta sus electores que la condena que sufría le imposibilitaba para poder ser elegido, y le han votado.

MOVIMIENTO SOCIALISTA

CORDOBA

CLUB OBRERO INTERNACIONAL

Mañana domingo se inaugura en Córdoba esta nueva agrupación socialista.

El número de adherente es muy grande, según nos escriben, y el entusiasmo que existe en la clase obrera indica que á despecho del elemento clerical se ha abierto camino el socialismo.

FASCIO DEI LAVORATORI

La agrupación socialista de este nombre celebra asamblea ordinaria hoy sábado á las 8 p. m. en su local Matheu 735.

El comité ha designado de 8 á 10 de la noche, todos los días, para horas de oficina y los días festivos de 2 p. m. á 10 idem.

CENTRO SOCIALISTA UNIVERSITARIO

El Comité de este Centro ha resuelto solicitar de sus asociados que informen que cantidad de manifiestos-programas necesitan para distribuir entre sus compañeros de aulas.

Ha sido nombrado miembro del Comité el comp. Emilio Onrubia (hijo) en sustitución del comp. R. Rodríguez.

El Comité de este Centro solicita de los compañeros que tienen en su poder listas de la suscripción para la publicación del primer tomo de su Biblioteca de propaganda socialista, que las devuelvan acompañando las cantidades suscritas entre los que comparten ó estudian nuestras doctrinas, á la Secretaría del Centro Socialista Universitario, calle Victoria 1393.

REUNIONES OBRERAS

Pintores

Mañana Domingo á la 1 p. m. celebrarán los obreros de este gremio asamblea general en el local de la Sociedad San Martín, calle Rodríguez Peña 344.

Hojalateros, gasistas y anexos

Esta Sociedad celebra mañana domingo á las 2 p. m. asamblea extraordinaria en su local Victoria 1398 para tratar el siguiente

Orden del día

- 1º Lectura del acta.
- 2º Balance general.
- 3º Reformación de la Sociedad.
 - 1º Informe de la federación.
 - 5º Nombramiento de la nueva comisión.

Marmolistas

Mañana Domingo á las 2 p. m. celebran asamblea los obreros de este gremio en el local, Ayacucho 760 á la 1. p

Albañiles

El domingo á las 2. p. m. celebran los obreros del gremio asamblea en su local Ayacucho 760.

Obreros y Patrones

El propósito así titulado; original del compañero A. Patróni, que se estrenó con gran éxito en la fiesta de los fideles, está de venta en la administración de LA VANGUARDIA, á beneficio de la propaganda, al precio de 20 centavos.

Se remite por correo franco de porte remitiendo su importe anticipadamente.

PARTIDO SOCIALISTA

Comité Central, Victoria 1398

Centro Socialista Obrero, Victoria 1398

Centro Socialista, Universitario Victoria 1398

Centro Socialista de Barracas, Australia 1131 (Barracas al Norte)

Club Vorwärts, Rincon 1141.

Club Socialista de Balvanera Matheu 71

Fascio dei Lavoratori, Matheu 735

Les Egaux.

Club Vorwärts, Buen Orden 411, (Rosario de Santa Fe.)

Federación de Trabajadores de Santa Fe Calle Gobernador Crespo, esquina Jujul número 602.

Sociedad Cosmopolita Internacional Santiago del Estero.

Centro Socialista Obrero

Ofrece su local para reuniones obreras de carácter político ó gremial.

En el local se pueden leer los periódicos socialistas de Europa.

RETRATOS

CARLOS MARX

Hemos recibido una nueva remesa de retratos. Este grabado tiene un tamaño de 25 por 35. Se vende en la Administración de LA VANGUARDIA á \$ 0,50.

SOCIEDADES DE RESISTENCIA

Albañiles y anacos	Ayacucho 760
Sección Barracas	California 1450
Id Id Belgrano	25 de Mayo 7382
Bodegueros y Licoristas	Viamonte 956
Carpinteros y anexos	Victoria 1398
Constructores de carruajes y anacos	Rincon 1141
Carpinteros de ribera	Sto. y P. M. (Boca)
Calderos	Id. Id.
Galafatos	Id. Id.
Calpañeros	Cangallo y Maipú
Dependtes. almacén	Estados Unidos 642
Escultores	Paraná 1215
Estivadores	(Boca)
Mosaiquistas	Ayacucho 760
Fideleros	Matheu 71
Herreros, mecánicos y anacos	Victoria 1398
Sucursal Barracas	Australia 1131
Hojalateros, gasistas y anacos	Victoria 1398
Marmoleros	Ayacucho 760
Moldeadores en tierra romana	Juin 1413
Panaderos	Cuyo 1327
Pintores	Andes 450
Id. Sucursal Barracas	California 1450
Picapedreros	Villa Crespo
Sastres	Victoria 1398
Sastres	Concordia (P. E.R.)
Sastres	Bragado (P. Bs. As.)
Sociedad de socorros y mejoramiento social	Calle 1 entre 35 y 36 (Tolosa)
Tabaqueros	San José 1068
Talabarteros	Venezuela 1433
Tapiceros	Aisina 1486
Tipógrafos	Victoria 1398
Torneros	Cuyo 1327
Toneleros	Victoria 1398
Tejederos	2º Cuyo y Serrano
Vidrieros	Ayacucho 760
Yeseros	

BIBLIOTECA

La Vanguardia

Se hallan en venta en esta Administración los siguientes folletos:

Socialismo y Ciencia positiva, por ENRIQUE FERRI	1.00
Estudio sobre el socialismo científico, por GABRIEL DEVILLE	0.20
Observaciones sobre la cuestión social, por DE AMICIS	0.20
Ley de los salarios, por JULIO GUESDE	0.20
Socialismo utópico y socialismo científico, por ENGELS	0.20
La Autonomía y la Jornada legal de 8 horas, por PABLO LAFAARGUE	0.20
Manifiesto Comunista, por CARLOS MARX y FEDERICO ENGELS	0.15

EN IDIOMA ITALIANO

G. Oggero—Il Socialismo	0.15
Filippo Turati—Le otto ore di lavoro	0.10
Lo stesso—Rivolta e rivoluzione	0.10
Dario, Papa—Un'udienza al tribunale di guerra	0.05
S. Colombo—La libertà e la morale nel socialismo	0.10

NOTA.—En esta Administración también se reciben suscripciones para los periódicos socialistas de Europa.

OTRA.—En las remesas de folletos que se hagan al interior se cargará el franqueo.

EL SOCIALISTA

De este periódico—órgano del partido obrero español—que se publica en Madrid hemos recibido y seguiremos recibiendo semanalmente noventa ejemplares, para atender los pedidos desuscripción.

Los compañeros de idioma español que quieran conocer detalladamente el movimiento obrero europeo, deben suscribirse á *El Socialista*.

PRECIO Y CONDICIONES

El precio de suscripción se fija en \$ 1 por trimestre adelantado, pagadero en el local de esta administración.